



## LES CLOCHES DE LA BASILIQUE SAINTE-MAXELLENDÉ



### Les cloches d'une église

Une cloche sonne les heures, l'angélus (prière à Marie) trois fois par jour, elle appelle les fidèles à la messe, baptêmes, mariages, elle sonne le tocsin lors des enterrements, jadis une déclaration de guerre, autrefois sonnée à la main, maintenant commandée par un système électrifié.



### Histoire des cloches de la basilique Sainte-Maxellende de Caudry

Le beffroi éclairé par six fenêtres est flanqué de deux tourelles, l'une menant aux grandes orgues, l'autre aux cloches.

-le 7 avril 1890 deux cloches furent installées dans l'église.

La première provenait de l'ancienne église, la seconde avait été réalisée par le **fondeur de Douai DROUOT**.

- En 1897 La sonnerie fut portée, à trois cloches.

-En 1900 Une horloge y fut placée.

-En 1918 Après avoir assisté muettes aux rigueurs de quatre années d'occupation, les cloches furent enlevées par les Allemands pour en faire de l'armement.

-dès 1920-22 après la guerre, **Maxellende, Pax et Vox Dei** ont remplacé les anciennes cloches disparues.

Le 29 juin 1997, sous l'impulsion du maire, **Mr Guy BRICOUT**, le beffroi a accueilli un carillon d'agrément, composé de 10 cloches. Une sonnerie ponctuée tous les quarts d'heure et une mélodie souligne qu'une heure vient de se terminer.

## **Des inscriptions sont marquées sur les trois cloches**

### **1-J'ai nom MAXELLENDÉ et je sonne le FA**

Je pèse 1.500 kg. Je naquis des offrandes de 2.966 familles qui m'ont chargé de chanter le **TE DEUM de la victoire et le DE PROFUNDIS du deuil national**.

**Je remplace mes trois sœurs enlevées en février 1918 par les Allemands.**

Que ma voix éclate en accents de joie car Caudry fut protégée aux heures terribles de la grande guerre 1914-1918 !

Qu'elle pleure et prie : plus d'un millier de soldats et civils ici sont morts pour la Patrie !

**Je fus baptisée le 20 juin 1920** par Mgr CARLIER, vicaire général honoraire, Mgr CHOLLET étant archevêque de Cambrai, BENOIT XV, pape et MJF BRICOUT, curé doyen de la paroisse.

J'ai eu pour parrains les trois vicaires E. GALLANT, A.GAVEL, E.RICHARD, pour marraines, les familles qui m'ont donné l'existence.

### **2-Mon nom est PAX et je sonne le RE**

Je pèse 1.700 kg. Fondue dans les années difficiles de l'après-guerre 1914-1918, je veux clamer sur la cité Caudrésienne :

**« Que la paix règne dans tes murs et l'abondance sera dans tes demeures »**

*(Siat pax in virtute tua et abundanciaet turribus tuis)*

**Je remplace Marie Louise Thérèse Zoé** (qui avait eu pour parrain Mr Louis MORCRETTE- LEDIEU, conseiller général, député du Nord et pour marraine Mme Vve Eugène HALETTE née Marie-Thérèse Mobec) enlevée par les Allemands.

**Je fus baptisée le dimanche du rosaire 1<sup>er</sup> octobre 1922** par Mrs les chanoines LENOTTE, vicaire général et BRICOUT, doyen de Caudry, Mgr CHOLLET archevêque de Cambrai et sa sainteté le pape PIE XI.

J'ai eu pour parrain, Mr Léonce LAUDE BAREL, bienfaiteur du denier du culte et pour marraine, Mme MORCLETTE-LEDIEU, présidente de l'œuvre de Sainte Elisabeth

### 3-Je m'appelle VOX DEI et je sonne le DO

Je pèse 2 tonnes. Je suis née pour parler de la Voix de Dieu à la cité toute entière, afin qu'avec elle soit le Seigneur son Dieu.

« Audite vocem meam et ero vobis deus »

Je viens après la guerre terrible 1914-1918.

Je remplace Jeanne Virginie Félicie Sophie, enlevée par les Allemands offerte en 1897 par les familles CARPENTIER et TOFFLIN.

Je fus baptisée le dimanche du rosaire 1922 par le Chanoine LENOTTE, Mgr CHOLLET archevêque de Cambrai et sa sainteté le pape PIE XI.

J'ai pour parrain Mr Gaston VILAIN bienfaiteur du denier du culte et pour marraine Mme BOMBART présidente de la ligue patriotique des dames Françaises.

Etaient vicaires de la paroisse Mss A GAVEL, E RICHARD et H GAILLARD.

### Mais pourquoi baptise-t-on les cloches des églises ?

Quand on place de nouvelles cloches dans une église, il est d'usage de les baptiser avant de les faire sonner pour la première fois.

Bénédiction est le terme officiel, mais dans le langage courant on parle de «baptême» de cloches, car la cérémonie concernant cet objet ressemble au baptême d'une personne :

- présence d'un parrain et d'une marraine, qui sont souvent les donateurs,
- nom de baptême
- aube blanche revêtant la cloche,
- onction,
- eau bénite
- l'acte de bénédiction est souvent enregistré sur le même registre paroissial que les actes de baptême des personnes

photo de la cloche Maxellende à son baptême

